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二实小师生一起
丰富完善“正趣教育”

齐鲁晚报：李校长您好，您
来到第二实验小学近两个月的
时间，您对于学校有了基本的
了解。在您眼中，第二实验小学
是什么样的？在教育教学过程
中，学校又形成了怎样的办学
特色呢？

李光飞：今年的9月1日，因
工作调动，我来到了商河县第
二实验小学。学校给我的第一
印象是规划布局极其合理。通过
一段时间的了解，我越来越喜欢
我们学校的师生，他们是一群充
满正能量的队伍。走在学校，听
见稚嫩的童声喊一声“老师好”，
感觉全身都充满了力量。

多年来，学校始终遵循“顺
悦天性，多彩竞美”的办学理
念，以“正趣”教育为办学特色，
努力打造“正趣”文化，铸就“正
趣”品牌。“正趣”源于校训“养
正于文，养趣于学”，是第二实
验小学学生核心素养的具体表
现。“正”是指行为端正、品质淳
正；“趣”是指兴趣高雅、素质全
面。学校以正趣教育为办学特
色，努力构筑正趣文化，打造正
趣品牌，拓展正趣内涵，创造性
的构建了正趣德育、正趣课程、
正趣课堂和正趣研修，使学校
逐步走上了特色和内涵融合互
动的发展之路。

“正趣教育”是所有历届二
实小人努力的结果，而在接下
来的过程中，我将和所有二实
小师生一起丰富和完善“正趣
教育”。我1996年开始教育工
作，20多年的时间里，我觉得

“为了每一位师生的终生发展
和人生幸福”是每一位学校管
理者最应该探索的问题。一旦
这样的终极目标实现，老师们
将“智慧工作，开心生活”，学生

“主动学习，快乐成长”。我的
“小目标”就是希望将第二实验
小学办成一所“学生素质全面

发展”“教师和管理者都处于研
究工作状态”“师生心态阳光、
身心健康、视野前沿”“正趣教
育内涵丰富，特色鲜明、幸福快
乐”的学校。

立足精品课程基础上
不断挖掘学校特色

齐鲁晚报：李校长，您刚刚
提到了您的“小目标”，那您觉
得，对于一个学校发展，最重要
的是什么?

李光飞：在我心目中，一所
优质学校要有高效能的管理运
作、高素质教师队伍、高质量教
育教学和高品位的办学环境。
而“课程”则是学校的核心竞争
力。“课程是教育者与受教育者
之间所生成的有意识的文化活
动”，这句话一直让我受益匪
浅。

目前学校的课程有国家课
程、地方课程和校本课程三级
课程组成，结构日趋完善。但目
前，部分教育工作者却走进了
一个“死胡同”，缺乏“课程意
识”。举个例子来说，数学课程
设置的目的是了解数学知识常
识的基础上，培养人的逻辑思
维、严谨的态度等。而并非单一
的做数学题，不是会算数，会解
方程式就了解了数学的真谛。

作为育人的平台和渠道，“课
程”在学校发展过程中有举足
轻重的地位，因此我认为学校
应该多进行课程改革和深化。

此外，我觉得“特色”对于
学校来说也很关键，任何一个
学校都应该有自己的特色。比
如说，在“特色学校”创建过程
中，首先要有创设项目，慢慢形
成学校特色，经过一系列的考
核认证过程，最终被评选为特
色学校。而这个过程，对于学校
发展来说是一个契机。学校师
生都应该发散思维，选出能代
表学校，又有普及性的教育。比
如说，我们学校想让“书法”成
为特色，就不能单纯说我们学
生字写得好，在各大比赛中获
了多少奖，而是要看我们有
没有将书法融入到学生学习
和生活中去。通过书法陶冶
情操，修身养性，通过书法传
播传统文化，在整个学校形
成“书法圈”，这样才能称为
特色。我打算接下来，在立足
学校精品课程的基础上，不断
挖掘学校特色。

在课程设置方面
进行新的尝试

齐鲁晚报：李校长，您刚刚
谈到了“课程”的重要性，那能

简单介绍一下第二实验小学的
课程设置吗？

李光飞：目前，学校的课程
是“正趣课程”。学校秉承“顺悦
天性、多彩竞美”核心理念而构
建的“两修两节一社团”课程体
系，它满足了学生对特色课程
的需求。其中，“两修”是指必修
课程和选修课程。必修课程既
包括国家课程和地方课程，也
包括校本课程中的经典诵读和
花鞭鼓舞，它是学生都必须学
习和研修的。于此同时，学校倾
力打造“运动与健康、艺术与梦
想、读书与成长、科学与实践”
四大类校本课程供学生选修。

而每年的“艺术节”和“读
书节”是正趣课程的阶段性表
演。文韵社、舞韵社、鼓韵社、墨
韵社带来的街舞、朗诵等节目
受到了家长和老师的一致好
评。正趣社团作为特长学生培
养的集中营和展示台，目前已
经发展为15个。打破了班级界
限，以导师制、走班的形式把学
生组成若干个兴趣小组。

而接下来，学校会在课程
设置方面进行新的尝试。我打
算将校本课程与社团同时存在
于三、四、五三个年级。要求全
校所有老师根据自己的特长和
学生特点设置多个特色课程，
这三个年级的学生根据自己的

兴趣，必须选择一门校本课程。
目前，我们的社团有点像“精英
化”教育，而校本课程的设置更
有普遍性。

每一个学生都是鲜活的生
命个体，发展需求各不相同，任
何兴趣要有更好的发展需要有
长远的规划。我们从三年级开
始设置校本课程，经过三年的
系统学习，学生会有深入了解。
以足球为例，他们三年级可以
学习规则，四年级练习战术，五
年级就可能上场比赛了。

不要做“功利性”家长
每个孩子都有闪光之处

齐鲁晚报：在学校教育中，
家长是学校坚强的后盾，在“家
校”关系中，您有哪些打算呢？
对于家长，您又有什么想说的
呢？

李光飞：良好的“家校关
系”对于学校活动的开展和学
生综合素质的提高都至关重
要。在我们学校，像“家委会”、

“家长参观日”等活动都已经常
态化。在我看来，我觉得“家长
教育专业化”很重要。对于教
育，是需要专业知识储备的，而
大部分家长很难具备，因此会
将自己的意愿强加给孩子，这
就是不专业的体现。我们会聘
请一些教育专家，来给家长做
专业的教育报告，教家长如何
做一个“教育专业化”的家长。

我希望每一个家长都要和
学校形成共识，我们所作所为
都是为了孩子，所思所盼都是
希望孩子更好成长。只有我们
目标一致了，才能形成合力。千
万不要做“功利性”家长，孩子
不是我们炫耀的资本，每一个
孩子都有闪光之处，而成绩仅
仅是其中一部分而已。

从 现 在 的 幼 儿 园 教 育
“小学化”来看，部分家长对
于孩子的成长是迫切的，然
而孩子成长是有其自身发展
规律的，不能拔苗助长，孩子
的教育和成长都需要学校、
家 长 和 社 会 给 予 一 定 的 耐
心，慢工才能出细活。

新学期开始近2个月的时间，校长、老师、学生、家长都在慢慢适应学校的一切。对于新学期，学校又有哪些新的打算，校长又有哪
些新的想法，不少家长表示期待。为此，本报特意开设“校长访谈录”，快来听听校长们都怎么说！编者按

坐落于商河县县城北部的
商河县第二实验小学创办于一
九九八年，学校占地31亩，校舍
建筑面积13600平方米。目前学
校有6个年级，39个教学班，在
校学生2235人，教职工125人。
拥有20多年教学经验的李光飞
2017年9月1日正式成为学校校
长，“为了每一位师生的终生发
展和人生幸福”是他的信仰，并
为之努力探索着。对于学校的
发展，让我们听听他怎么说？

商河县第二实验小学校长李光飞

““为为了了每每一一位位师师生生的的
终终生生发发展展和和人人生生幸幸福福””
——— 商河县第二实验小学校长李光飞专访
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